

Fuente de la LOBERA (Iznájar, Córdoba)



Fuente y lavadero de Los Peñones (T. Pérez Fernández, enero 2011)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente de la LOBERA

Otros nombres conocidos:

Fuente de los Peñones

Pedanía aldea, paraje o pago:

El Jaramillo

Municipio:

Iznájar

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **386137.752** Y: **4129657.301** Huso: **30** Altitud: **769** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Alto Genil

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Rute - Horconera (05.36)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Sierra o Loma de Las Ventanas (Cordillera Subbética)

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas carbonatadas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

Es también conocida como la Fuente de Los Peñones pues se encuentra muy cercana al Cortijo de los Peñones, y así se indica en un cartel puesto por el ayuntamiento de Iznájar junto a la fuente. Está situada debajo de la carretera que une El Jaramillo con el Arroyo de Solerche (donde se ubica la Fuente de los Simones), justo después de una curva pronunciada, a la altura del km 3,800 de la CP 331 (carretera de montaña que une la carretera de los Juncas con la aldea de El Jaramillo), en una curva que precede a otra curva cerrada donde hay un cartel que dice "ponga primera"

Tiene un solo caño y en la actualidad se encuentra en regular estado de conservación aunque sigue manteniendo agua. La vegetación prácticamente tiene tapada la fuente y, aunque una senda cementada baja hasta ella desde la carretera (hay una rampa de hormigón de acceso que cuenta con pequeños montones de cemento a modo de escaleras para bajar hasta la fuente sin peligro de resbalar con la pendiente), lo cierto es que si no se sabe que está ahí, pasa totalmente desapercibida. Dispone también de una pequeña alberca con lavadero cuadrada por su izquierda (seca en agosto de 2020, posiblemente por el taponamiento del agua de la fuente. no así en junio de 2020 que aún mantenía agua) y, una pequeña pila que recoge el agua por su derecha que serviría de pequeño abrevadero. De la fuente se observa salir un tubo de riego que permitiría aprovechar el agua más abajo (existe un pequeño olivar).

5 Instalaciones Asociadas

Fuente rural

Lavadero

6 Caudal Medio

Caudal Muy bajo (0 - 1 l/s)

¿Se agota? No se agota nunca

7 Uso del Agua

Rural y ganadero

No sabe/No contesta

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

9 Estado de Conservación

Deficiente

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Afección al caudal por bombeo o derivación.

Abandono, suciedad y vertidos.

11 Descripción arquitectónica

Consta de una pila cuadrada de la que sale un desagüe que va a un pequeño abrevadero vacío y otro en sentido opuesto que vacía sobre una pequeña alberca cuadrada que conserva al menos cuatro piedras de lavar (lavadero mencionado). El caño metálico que sale del muro está medio podrido y se ve pasar el agua por su interior.

Llama la atención un cartel metálico colocado allí por el ayuntamiento de Iznájar con el nombre de la fuente que apenas se puede ver por la maleza que lo ha tapado. En el filo de la alberca hay al menos dos higueras que se han adueñado de la fuente y amenazan con romperla y se hace necesaria una limpieza urgente de todo el conjunto. En el frente de la fuente hay una inscripción sobre el cemento con la fecha de 1982, seguramente la de su última restauración ya que se presupone, se trata de una fuente muy antigua.

12 Antecedentes históricos

Aunque el cartel que acompaña la fuente, ya envejecido, la menciona como Fuente de Los Peñones, en referencia a una cortijada abandonada con el mismo nombre que hay 125 m al S de su ubicación, su verdadero nombre es Fuente de La Lobera o, al menos, es así como la conoce todo el mundo en la zona. Parece ser que el motivo de tal nombre fue porque en la cortijada vivió un aldeano llamado Juan "Loberas", que seguramente fue su constructor y de donde se derivaría su nombre.

13 Aspectos culturales y etnográficos

Como se ha mencionado, junto a la fuente existe un cartel, actualmente prácticamente oculto, con la siguiente inscripción: "Fuente de Los Peñones (El Jaramillo)

Esta fuente y lavadero públicos, recuerda tiempos no muy lejanos, en los que estos vestigios de la arquitectura popular eran usados como abrevadero para el ganado, el llenado de botijos y vasijas para el uso doméstico, y también como punto reservado y rincón de encuentro obligado de las mujeres, que acudían a lavar la ropa.

Este ancestral enclave, con unas obras civiles imprescindibles para la vida cotidiana de no hace muchos años, recuerdan actividades humanas que se pierden en la memoria de nuestro tiempo por haber caído en desuso, y dejan constancia de actividades agroganaderas y sociales muy importantes desde el punto de vista etnográfico.

14 Otra Información

El equipo de Conoce Tus Fuentes quiere agradecer a A. Ventas y Julián García Moreno sus aportaciones tanto en fotos como aclaraciones en la realización de la ficha.

15 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco: **Medio**

Medio-ambiental: **Medio**

Recreativo/Turístico/Usos Públicos: **Medio**

Histórico/socio-cultural: **Medio**

Arquitectónico:

Económico:

Arraigo/Aprecio popular: **Medio**

16 Valoración General

Media

17 Nombre del autor/es de la ficha

T. Pérez Fernández (Grupo de Espeleología de Villacarrillo, G.E.V.) y J. García Moreno (07-02-2012)

18 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.